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施工莫忘人性化
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□本报新闻观察员 洛谭

【新闻背景】据国务院机
构改革和职能转变方案，国务
院将组建国家铁路局、国家卫
生和计划生育委员会、国家食
品药品监督管理总局、国家新
闻出版广播电影电视总局，重
组国家海洋局和国家能源
局。这次改革，国务院正部级
机构减少4个，其中组成部门
减少2个，副部级机构增减相
抵数量不变。（见本报今日
A02版~A05版报道）

对老百姓来说，他们很难
弄明白国务院机构数量减少
了多少，新机构有多少、叫什
么名字，职责如何划分。老百
姓关注的事情很简单：以后坐
火车能不能更舒心，吃东西能
不能更放心。

改革的力度有多大，撤并
了多少机构不是检验标准。
真正的检验标准是政府能否
转变职能、服务能否提升。只
有政府职能转变了，管好该管

的，把不该管也管不好的事情
交给市场和社会，机构调整及
后续的改革才有意义。

应该看到，机构的整合
和变动不会让现存问题自动
消失。

组建中国铁路总公司，使
其承担铁道部的企业职责，成
为市场主体，可以促进企业内
部改革，提高发展内生动力。
但承担了铁道部其他行政职
责的铁路局，在对新的“巨无
霸”企业——中国铁路总公司
实施有效监管，实实在在改变
政企不分的老问题，厘清企业
和政府角色，提高铁路服务水
平时，难免会遇到复杂的问题。

整合后的食品药品监督
管理总局，对生产、流通、消费
环节的食品安全和药品安全、
有效，实施统一监督管理，执
法模式由多头变为集中，强化
并落实了监管责任，有利于食
品药品安全的无缝监管。但

“多个管”变成“一个管”要真
正提高效率，仍需要科学的配

套机制，比如，如何让监管
者切实增强责任心，让问责
发挥威力；怎样加大违法企
业的违法成本，形成震慑效
应……

正如新华社报道的一名
基层人大代表对机构改革的
看法：“具体改掉几个部门，
对老百姓来说其实无所谓。
办事简单、痛快，才是服务型
政府。”

也许民众并不清楚大部
制究竟是如何改的，但改革
后，大家期望感受到政府提供
的公共服务水平更高了，政府
向社会组织、向市场、向企业、
向民众放的权更多了，政府机
构人浮于事的现象减少了，以
人为本、依法行政真正落到实
处了。

大部制改革的意义不是
机构“大”，而是服务“大”。始
终抓住这一点，才能防止出现
机构精简、膨胀，再精简、再膨
胀的问题，也才能让改革成果
得以固化，使群众得到实惠。

□冯保萍

【新闻背景】 8日下
午，全国人大第二次会议
结束后，教育部部长袁贵
仁接受了媒体采访。在
被问及“怎么看待现行高
考的地域不公”时，袁贵
仁表示，现行高考制度没
有地域不公。（3月9日
新华网）

如说现行高考制度
没有地域不公，不少人疑
惑了：那考生为啥都想去
北京、上海高考？在洛阳
参加异地高考报名的考
生为啥扳着指头都能数
过来？

道理很简单：同样
的分数，在洛阳只能上
三本，在北京也许能上
重点！

袁贵仁用数据支撑
自己的说法：经过近 10
年努力，各地录取率已
大体相当，最低的省已
达 67%，全国平均数在
70%以上。

但很显然，河南、山
东录取比例的“含金量”
能与京沪考生相比吗？
河南考生、山东考生被北
大、清华等39所“985”国
家重点大学录取的比例

能与京沪考生相比吗？
比“ 地 域 不 公 ”更

可 怕 的 是 否 认 这 个 事
实——教育部部长的表
态，会让众多家长和考生
担忧教育部门今后是否
会下大力气解决问题。

确实，教育部近年
来一直强调重点高校的

“属地化”招生比例不能
太高，但地方保护主义
的强大力量让这些举措
收效甚微。从京、沪、
粤、津这些流动人口多、
备受社会关注的省市所
颁布的异地高考方案不
难看出，其门槛之高足
以将绝大多数随迁子女
拒之门外。

日前，全国人大代
表、央视名嘴张泽群在谈
到高考时，感叹河南考生
遭遇不公。全国政协委
员、新东方教育科技集团
董事长兼总裁俞敏洪也
建议，全国重点高校应该
按各省区市实际考生数
量同比例分配录取名额。

“985”大学何时大幅
削减“属地化”招生？异
地高考何时在京、沪、津
等地实现真正的突破？
种种问题，教育部门该做
的不是回避而是面对。

□本报新闻观察员 洛谭

【新闻背景】自3月1日
青岛路建设工程开工以来，
因未修建便道而无法出入，
河南省针灸推拿培训学校80
余名学生连吃饭都成了问
题。后经协调，便道已于昨
日修好。（见本报今日A11版
报道）

了解到青岛路建设工程
使得残疾学生出门难，施工
单位迅速行动，修建便道，这
个举动很体贴、很温馨。

市政工程建设不是小
事，工程会对周边居民出行
造成什么影响，会给通行车
辆带来哪些不便等问题，相
关单位通常有较完善的方案

和解决办法。
那么，施工单位的努力

如何得到认可，如何少让市
民抱怨？笔者以为，根结就
在4个字——将心比心。

日子是一天一天过的，
每天上班、下班、买菜、睡
觉……琐碎是琐碎，庸常是
庸常，却是老百姓的大事。
不用说也明白，有些道路的
通行能力远远不能满足车辆
增加的需求，道路提升改造
的意义很重大，修路带来的
不便都是暂时的；但当眼前
的生活因施工受到影响时，
埋怨也是有理由的。

也许施工单位觉得委
屈：该遵守的规定我们都遵
守了，按照批准的时间、地点

和范围施工，设置安全警示标
志，采取安全保护措施……怎
么还落埋怨？

这时，不妨先放下“大原
则”，想想“小细节”：施工产
生的噪音、扬尘有没有影响
周边居民生活？临时通道能
不能有效发挥作用？更多地
从市民角度出发去考虑，多
些更贴心的安排和理解，才
能赢得大家的理解。

对施工单位来说，为残
疾学生修一条便道的工作量
并不大，但能赢得众人称赞，
彰显人性关怀。

这就是细节的力量，贴
心的力量——建起栋栋高楼，
修通条条大道的施工单位，一
定也能想明白这个道理。

高考公平不光要看录取率


